

¿Cómo volver a crecer y qué debe priorizar la región? Ideas al debate

DESARROLLO. Considerando que el tipo de desafíos es inmenso, se requieren consensos de largo plazo y planes que trasciendan a los gobiernos de turno. Por ello, la convicción es clave, precisaron los consultados.

ARCHIVO



POTENCIAR EL CORREDOR BIOCEÁNICO ES UNA DE LAS CLAVES PARA EL FUTURO, SE REPITIÓ.

Redacción

cronica@mercurioantofagasta.cl

Educación, inversión en infraestructura, mejorar las condiciones del barrio industrial de La Negra y otros, son algunas de las ideas que aparecen entre ejecutivos, líderes gremiales y empresarios.

Nueve personeros respondieron dos preguntas: ¿Qué medidas sugieres para que el país recupere la capacidad de crecimiento? y ¿Qué proyectos debe priorizar la Región de Antofagasta en los próximos años? Las respuestas, en consecuencia los diagnósticos, fueron bastante similares, lo que da cuenta que el mundo privado tiene un análisis bastante

coherente frente a los problemas y desafíos del país y la región.

“Somos la Región con mayores desafíos industriales, educacionales y me atrevería a decir en todos los rubros ahora debemos materializarlos, no sacamos nada con seguir ideando y soñando una región, debemos en conjunto entre todos los actores del ecosistema contribuir a concretar lo que merecemos, una región y un país líder en innovación, producción y educación”, destacó Ruth Rodríguez, gerente de Cluster Minero.

Cecilia Meléndez, de la alianza CCM-Eleva, recordó que la región de Antofagasta aporta el 54% de la producción de minerales metálicos y no

metálicos a nivel nacional, lidera la inversión de proyectos mineros al 2032, y el sector es cabeza en innovación.

“Somos un país de pocos habitantes con alto conocimiento técnico en ingeniería, ciencia, entre otros, solo nos falta gatillar el cambio. En la región contamos con referentes en emprendimientos de base tecnológica de escala internacional, como Pamela Chávez, Nadac Reales, y Vilma Magnata, entre otros. Necesitamos más incentivos, para seguir generando y apoyando en las diferentes etapas de maduración emprendimientos de este tipo. Incentivos que no sólo se enfocan en el emprendedor sino en robustecer y abrir nuevos ecosistemas”, apuntó. **CS**

“

Veo un Chile con buenas perspectivas de crecimiento para los próximos años... Una inflación entre un 2% y 3% es prudente”.



Rubén Ormazábal
Gerente Enjoy Antofagasta

● Dejando de lados materias mineras, para mí es fundamental continuar impulsando el desarrollo del corredor bioceánico, nuestra región debe ser líder e productores de tecnologías limpias y ser un punto que mire al Asia-Pacífico. Por otro lado nuestra organización Enjoy Antofagasta (Grupo Dalmacia Gaming) este año aportaremos recursos por más \$17 mil millones de pesos divididos en \$7.500 millones para el Municipio de Antofagasta, \$3.500 millones se lleva el Gobierno Regional y el resto el Fisco \$6.000 millones, de acuerdo a la ley que norma a la industria, monto sumamente importante... Sería muy bueno para la región poder generar una mesa de trabajo regional con foco en bienestar social, donde se puedan mostrar a todos los antofagastinos en qué se invierten estos fondos y qué tipo de proyectos podemos apuntar, por ejemplo: centros deportivos, plazas, áreas verdes”.

“

La OCDE nos señala que Chile debe pasar de una economía basada en recursos naturales, a una economía más diversificada”.



Cecilia Meléndez
Clúster Minero/ CCM-Eleva

● “La región de Antofagasta aporta el 54% de la producción de minerales metálicos y no metálicos a nivel nacional. Lidera la inversión de proyectos mineros al 2032, y el sector es líder en innovación... Ahora resulta, clave que se generen incentivos para el desarrollo de proyectos basados en la innovación y conocimiento, generando ecosistemas robustos entorno al ordenamiento establecido. Debemos focalizar nuestro esfuerzo en apoyar programas de formación de capital humano orientado a los desafíos de transformación digital, cambio climático, astronomía y ciencia del espacio, por ejemplo, para generar el talento que permita crear soluciones y sostener nuevas economías”.

“Las transformaciones ocurren a Largo plazo y se requiere de una visión de largo plazo y convicción y respeto por el desarrollo del territorio para hacer un crecimiento económico sostenible”.

“

La industria minera ha tenido la capacidad de ir transformando su relación con la comunidad, adaptando su gestión”.



Exequiel Ramírez
Rector UST

● “Volver a crecer al 5%-7% requiere una estrategia de desarrollo país, que no la tenemos. Es fundamental un proyecto país de largo plazo, con una mirada colaborativa de todos los sectores y que permita avanzar en dos dimensiones paralelas. La primera más inmediata productividad y la segunda infraestructura habilitante, y con ello no me refiero tan sólo a inversiones físicas (carreteras, puentes, trenes, embalses) sino también y quizás más importante en capital humano, temas regulatorios, etc”.

“En nuestra región tenemos un deber de desarrollar capital humano y eso parte por la educación escolar, que tiene que ser de máxima calidad y exigencia. Si no lo hacemos estamos hipotecamos el futuro. Sin duda esto requiere un acuerdo país para no seguir permitiendo la mala calidad que hoy existe en la educación escolar... La voluntad para lograrlo requiere que las acciones sean consistentes con los discursos”.



“

Hoy no existe en ninguna ciudad de la región un barrio industrial que cuente con los servicios básicos como agua potable”.



Thomas Müller Esparza
Empresario

● “Debemos ser capaces de dar certezas a las inversiones , hoy en día en mundo globalizado y donde hemos perdido ventajas comparativas el factor tiempo es crucial y debe ser donde exista un cambio , tanto en la permisología como en productividad”.
“En relación con los proyectos que debe impulsar o priorizar nuestro territorio, debo recordar que **la visión de nuestra región de Antofagasta es ser capital minera y desarrollo tecnológico en torno a esta y será imposible mientras en nuestra región no exista un lugar, barrio industrial o plataforma logística para que las industrias locales y nacionales o internacionales puedan instalarse y prestar los servicios que la minería necesita.** Hoy no existe en ninguna ciudad de la región un barrio industrial que cuente con los servicios básicos de agua potable, electricidad, conexión y la hoy tan importante internet de alta velocidad”.

“

La calidad de la educación influye directamente en el potencial de innovación y en la capacidad de los países para adaptarse”.



Ruth Rodríguez
Gerente Cluster Minero

● “Se debe seguir potenciando la educación en todos sus niveles, en inclusión, alcance y calidad, incluyendo la capacitación de nuestra fuerza laboral, para así garantizar que el talento chileno esté preparado para los desafíos de un mundo cada vez más tecnológico y globalizado, para competir a nivel mundial... **es urgente invertir en infraestructura pública, especialmente en lo relativo a conectividad vial y digital, energía y todo lo asociado a transporte, lo cual sin duda podría fomentar mayor inversión y confianza.**”
“La región tiene las condiciones excepcionales para convertirse en un líder mundial en hidrógeno verde, lo que no solo diversificaría la economía, sino que también contribuiría a los objetivos nacionales de sostenibilidad y lucha contra el cambio climático... Debemos ya apostar por lo que por décadas se habla, diversificar las fuentes económicas, en especial el turismo”.

“

No es posible que a 30 años por ejemplo el barrio industrial de La Negra no sea una plataforma logística con calles pavimentadas”.



Carmen Gómez
Empresaria

● “Uno país debe saber que la inversión siempre necesita seguridad, esto en todo ámbito para traer capitales extranjeros como los propios; acompañando del valor en capital humano que implica perfeccionamiento de técnicos y profesionales del sector minero pensando en litio, hidrogeno verde, energías renovables. La globalización requiere entender la verdadera aplicación de economía circular y uso de inteligencia artificial un desafío como país”.
“**Los proyectos que la región debe priorizar son la planificación territorial urbano-productiva, no es posible que a 30 años por ejemplo el barrio industrial de La Negra no sea una plataforma logística con calles pavimentadas, servicios básicos....** Ya que invertimos y cuidamos la generación de empleo local y además queremos que la calidad de vida de nuestros colaboradores les permita vivir en buenas ciudades y acceder a una buena educación para las nueve comunas”.

“

Facilitar la logística y los términos de intercambio, siendo un elemento de base, sin ninguna duda, la inversión en formación de capital humano”.



José Antonio Díaz
Fundación Minera Escondida

● “En primer lugar, **se deben centrar los esfuerzos en generar estímulos para impulsar la inversión pública como privada, específicamente, gestionar con mayor eficiencia permisología y con ello acelerar la puesta en marcha de los proyectos.** Como consecuencia, esta inversión no solo estimula la creación de empleo formal, sino que también genera un efecto multiplicador en la demanda interna, esto, incrementa los ingresos tributarios, proporcionando un flujo de recursos para financiar la inversión pública y fomentar un círculo virtuoso de crecimiento económico”.
“Se deben focalizar los esfuerzos para la inversión en la industria minera metálica, no metálica y de energías renovables, ambas traccionarán el futuro de la región. Y para que esto sea sostenible es indispensable generar mejor y mayor infraestructura, que permitan mejorar la conectividad, facilitar la logística y los términos de intercambio”.

“

Estabilidad política y conducción de una política fiscal creíble que asegure la sostenibilidad de las finanzas públicas en el largo plazo”.



René Piantini
Empresario

● “Necesitamos un correcto desempeño de las instituciones claves de este país. Eso contribuye positivamente al clima de inversión y a que los capitalistas perciban que pueden invertir en el país con reglas claras en el largo plazo. Requerimos estabilidad política y conducción de una política fiscal creíble que asegure la sostenibilidad de las finanzas públicas en el largo plazo. Asimismo, es clave fortalecer el mercado de capitales, para que inversionistas extranjeros no tengan tantas trabas y costos al momento de realizar inversiones financieras en Chile. Dos puntos extra son **fomentar la diversificación de la matriz productiva y generar valor agregado. Seguimos dependiendo del cobre y de un par de productos básicos más. Para apoyar esto se debe invertir en investigación y desarrollo y otorgar beneficios a quienes se atreven y aumentar la productividad** por medio de introducción de nuevas tecnologías y desarrollo de capital humano”.

“

Nuestro futuro sigue ligado a la minería, que es la vocación de nuestra región. La industria del cobre y del litio seguirán impulsando”.



Juan Pablo Santibáñez Vivar
Gerente general ATI

● “Hay muchos temas que ya están identificados no solo en Antofagasta, sino que a nivel país como contar con los incentivos para atraer inversiones y reactivar nuestro poder exportador. Quiero destacar dos puntos que tal vez se comentan menos, pero que también son claves para avanzar: **invertir en capital humano. Son las personas las que mueven los países y necesitamos seguir mejorando nuestras capacidades. Y esto se enlaza con la oportunidad de una nueva economía para Chile, en temas donde Antofagasta tiene grandes oportunidades: litio e hidrógeno verde, industrias con un sello sostenible que ya están avanzando y marcan la pauta de lo que viene a futuro.**”
“Antofagasta está situada como un polo de inversión y oportunidades de crecimiento económico sostenible para Chile. Para que se concreten debemos abrirnos a nuevos mercados y avanzar en proyectos, como el Corredor Biocénico”.